


Пост вице-губернатора свободен 
Губернатор Алексей Гордеев подписал указ об освобождении 

Александра Гусева от государственной должности заместите-
ля губернатора Воронежской области – первого заместителя 
председателя правительства области с 12 сентября в связи с 
переходом на выборную муниципальную должность главы 
городского округа г. Воронеж. Пост первого вице-губернатора 
в настоящее время остаётся свободным. Среди претендентов на 
должность первого вице-губернатора называют руководителя 
департамента имущественных и земельных отношений Воро-
нежской области Максима Увайдова и зампреда правительства 
области Алексея Беспрозванных. Также не исключено, что 
будет рассматриваться кандидатура из Москвы.

Стали лучшими в ЦФО
Приятное сообщение пришло в адрес управляющего Отде-

лением Пенсионного фонда России по Воронежской области 
Александра Меркулова: по итогам работы за 2012 год воз-
главляемое им Отделение признано лучшим в Центральном 
федеральном округе. Работа территориальных органов ПФР 
оценивается по целому ряду показателей. Главные из них – 
эффективность и качество предоставляемых населению услуг, 
своевременность назначения и выплаты пенсий, оператив-
ность в  приёме и обработке заявлений граждан, а также сбор 
страховых взносов на обязательное пенсионное страхование. 
Кроме того, в число критериев входит применение современ-
ных электронных технологий, чему в Воронежском Отделении 
уделяется особое внимание.

Пульс воронежской культуры
В понедельник в областном  правительстве состоится пре-

зентация доклада «Воронежский пульс. Культурная среда и 
культурная политика» - масштабного исследования, над ко-
торым в течение четырёх месяцев работала группа экспертов 
под руководством  ректора Воронежской государственной 
академии искусств  Эдуарда Боякова. На следующий день, 17 
сентября, запланировано широкое общественное обсуждение 
исследования в бизнес-инкубаторе Воронежского государ-
ственного архитектурно-строительного университета.

Мэра Семилук взяли на взятке 
Пятница – далеко не самый любимый день недели у многих 

народов. А уж если на календаре ещё и 13-е число – говорят, 
жди беды. Не знаем, верит  ли в народные  приметы мэр Се-
милук Николай Марков, но факт остаётся фактом. Именно в 
пятницу, 13 сентября, он задержан столичными оперативни-
ками, сообщает пресс-служба МВД России. Причина очень 
веская. «Сотрудниками Главного управления экономической 
безопасности и противодействия коррупции (ГУЭБиПК) 
МВД России по подозрению в получении незаконного денеж-
ного вознаграждения в размере 500 тысяч рублей задержан 
мэр города Семилуки Воронежской области», -  говорится 
в сообщении. Напомним, Николай Марков баллотировался 
на пост мэра Воронежа. 

Сообщения подготовили  
Валерий КазанОВ, алексей СОлОВьёВ, николай Старых.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области облачно с прояснениями, местами не-
большие или умеренные дожди; ветер юго-восточный, уме-
ренный, местами порывистый; температура +15…+20, 
при прояснениях до +23.

15 сентября по области – облачно с прояснениями, не-
большие или умеренные дожди, днём местами сильные 
дожди, местами - с грозами; ветер восточный, умеренный, 
при грозе местами порывистый, сильный; температура 
ночью +8…+13, местами до +15, днём +15…+20, при 
прояснениях местами до +24.

16 сентября по области – переменная облачность, 
временами небольшие или умеренные дожди, днём ме-
стами с грозой; ветер восточный, умеренный, при грозе 
местами порывистый; температура ночью +9…+14, днём 
+15…+20.
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николай КардаШоВ

На презентации выставки 
«Сценический образ народ-
ной артистки СССР Марии 
Николаевны Мордасовой» 
слово «первый» звучало и 
подразумевалось не раз. Это 
был первый выезд уникаль-
ных экспонатов первого и 
пока единственного в Вороне-
же музея-квартиры – филиа-
ла Воронежского областного 
литературного музея имени 
И.С.Никитина. Появились и 
первые восторженные записи 
в книге отзывов. 

Но почему началом марш-
рута выставки по райцентрам 
Воронежской области выбра-
ны именно Лиски?

- Здесь есть прекрасная 
выставочная галерея, - по-

ясняет заведующая отделом 
туризма и организационной 
работы областного музея 
Ксения Форналёва. – И ко-
стюмы нашей «частушечной 
примы» прекрасно вписались 
в художественный простор 
её экспозиции. А кроме того, 
Мордасова и Лиски – давняя 
«родня»: мужем и музыкаль-
ным руководителем Марии 
Николаевны был лискинец 
по рождению Иван Руденко. 
А многие тексты песен писал 
для певицы его брат – Влади-
мир Руденко. Оба, кстати, за-
служенные артисты РСФСР.

Старший научный сотруд-
ник областного литературно-
го музея Маргарита Якович 
рассказала о жизненном и 
творческом пути Марии Мор-
дасовой. 

Наряды  
от Мордасовой
В лисках побывала первая выездная выставка 
сценических костюмов великой русской певицы.
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КПрФ – за отставку правительства
КПРФ намерена поставить в Госдуме вопрос о недоверии 

Кабмину, в том числе из-за ситуации с предложенным прави-
тельством проектом реформы РАН. КПРФ собрала около двух 
миллионов подписей за отставку правительства Дмитрия 
Медведева, заявил на пленарном заседании в пятницу секре-
тарь ЦК КПРФ Сергей Обухов. 8 июля КПРФ представила 
публике список из десяти причин требования отставки рос-
сийского правительства, среди них —  проводимая Кабмином 
экономическая политика.  

СШа модернизируют ядерное оружие
Ряд стран-членов НАТО заключил в 2010 году с США 

секретные соглашения о модернизации американского так-
тического ядерного оружия, размещённого на их территории, 
сообщил в пятницу ряд бельгийских СМИ. Соглашения 
предусматривают модернизацию американских тактических 
бомб типа B-61. Речь идёт примерно о 200 бомбах, которые, 
по информации европейских СМИ, находятся с 1960-х годов 
в Германии, Нидерландах, Бельгии, Италии и Турции. 

На открытии выставки сценических костюмов  
Марии Николаевны Мордасовой.

Уважаемые воронежцы, 
дорогие братия и сестры! 

В Русской православной 
церкви установлен дополни-
тельный день празднования 
памяти святой княжеской четы 
Петра и Февронии, Муромских 
чудотворцев – в нынешнем году 
он отмечается 15 сентября. 

Святые благоверные князь 
Петр и княгиня Феврония 
почитаются на Руси как по-
кровители семейного союза. К 
ним молитвенно обращаются 
желающие вступить в брак, у 
них испрашивают помощи в 
воспитании детей  и в прими-
рении супругов. 

Прославление святых в день 
их памяти должно пробуждать 
в нас  не только желание искать 
у них помощи, но и вызывать 
стремление к подражанию. 
Святые супруги Петр и Фев-
рония пронесли любовь друг ко 
другу через все испытания. Они 
являют нам пример кроткой и 
единомысленной жизни,  под-
держки и ободрения друг друга 
в трудностях и скорбях. 

Счастливая семейная жизнь 
может быть названа даром 
Божиим, но его получение 
невозможно без большого вну-
треннего труда самих супругов 
– воспитании в себе добро-
желательности, уступчивости, 
терпения и заботливости. 

Отмечая день святых по-
кровителей супружества, мы 
поздравляем молодоженов, 
чествуем семейные пары, про-
жившие много лет в браке и 
самой своей жизнью дающие 
являющие молодым пример 
взаимной любви и уважения.

Только крепкая семья может 
дать  ребенку компас добра в 
бурном море современной жиз-
ни, удержать его от соблазнов 
современного мира. «Из чи-
стых стихий жизни семейной, 
– пишет святитель Филарет, 
митрополит Московский, – 
естественно возникают столь 
же чистые начала жизни госу-
дарственной».  Таким образом, 
от состояния семьи зависит бу-
дущее – как нашего Отечества,  
так и всего мира.

В этом году для воронежцев 
праздник святых Петра и Фев-
ронии совпадает с принесением 
в наш город великой святыни 
Русской земли – иконы Пресвя-
той Богородицы «Знамение», 
именуемой Курская-Коренная. 
Эта икона явилась  в окрестно-
стях Курска в XIII веке, когда 
наше Отечество испытывало 
величайшие бедствия татарско-
го нашествия. Матерь Божия 
Сама пожелала тогда стать За-
ступницей и Утешительницей 
страждущего народа. После 
революции 1917 года святыня 
пребывала с русскими людьми, 
оказавшимися  в изгнании – в 
Сербии, Баварии, Америке... 

Теперь и мы на нашей родной 
земле имеем возможность воз-
нести свои молитвы Царице Не-
бесной перед Ее чудотворным 
ликом. Верим,  что Материн-
ское благословение Пресвятой 
Богородицы дарует каждому 
приходящему к Ней утешение 
и благодатную помощь.

Молитвы святых благо-
верных Петра и Февронии да 
укрепят всех нас в истинной, 
жертвенной и чистой христи-
анской любви и вдохновят на 
дела добра. 

От всего сердца желаю вам, 
дорогие воронежцы, семейного 
благополучия, душевного мира 
и радости, успехов во всех бла-
гих начинаниях. 

Обращение
митрополита Воронежского  
и Борисоглебского СЕРГИЯ 

к воронежцам  
в день новоустановленного 

празднования памяти 
святых благоверных князя 

Петра и княгини Февронии 
Муромских

анастасия БЫрКа

– На конкурентоспособ-
ность региона или города зна-
чительно влияют информа-
ционные ресурсы, которыми 
они располагают, и то, какой 

репутацией обладают, – от-
метил председатель правления 
Фонда развития общественных 
связей Region PR Геннадий 
Шаталов. - В эпоху всеобщей 
информатизации именно «чет-
вёртой власти» принадлежит 

львиная доля влияния в фор-
мировании базовых представ-
лений о регионе.

Геннадий Шаталов предста-
вил на форуме книгу «Имена 
Воронежа: журналистика», 
только что выпущенную в рам-
ках реализации одноимённого 
коммуникационного проекта.

– В ней – люди, которые 
писали, пишут и будут писать 
историю города и региона, 
– отметил он. – Интересная 
получается ситуация: они 

столько пишут, а о них самих 
мало кто что знает. Издание, 
которое попадёт к вам в руки, 
содержит факты из профес-
сиональной и личной жиз-
ни журналистов. Например, 
можно подсмотреть, когда 
родился тот или иной человек, 
и поздравить его, – с улыбкой 
сказал составитель издания.

Стоит отметить, что это не 
первая книга, вышедшая при 
непосредственном участии 
Геннадия Шаталова. «Имена 

Воронежа – 425» (2011), «Во-
ронеж – 425. История города 
продолжается» (2012) – в двух 
томах энциклопедии указаны 
имена и биографии 425 жи-
телей столицы Черноземья, 
которые оставили заметный 
след в её жизни. Кстати, про-
ект «Имена Воронежа – 425» 
был удостоен Национальной 
премии в области развития 
общественных связей «Сере-
бряный Лучник». 

Что касается «журналист-
ского справочника», то его 
экземпляры получат все, кто 
есть в списке воронежских 
«акул пера». А таких в сборни-
ке – около 200, среди которых 
семь десятков «коммунов-
цев».

На «круглом столе» благо-
дарили и редакции газет. В 
частности, заместитель руко-
водителя – начальник отдела 
социального и коммуникатив-
ного мониторинга управления 
информации администрации 
Воронежа Виталий Марголин 
поблагодарил «Коммуну» за 
то, что представили данные в 
справочник о его отце, участ-
нике Великой Отечественной 
войны, некогда корреспон-
денте «Коммуны», а также 
создателе и первом редакторе 
«Воронежской недели» Илье 
Ароновиче Марголине.

…Нетрудно догадаться, кто 
уходил с форума с огромными 
стопками книг. Это – журна-
листы «Коммуны».

О журналистах замолвили книгой
Событие | В Воронеже 12-13 сентября проходил III Форум маркетинговых коммуникаций
В рамках одной из секций медиа-форума, посвя-
щённой СМИ, журналисты собрались на «круглый 
стол» под названием «роль СМИ в формировании 
положительного имиджа Воронежской области и 
города Воронежа».
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Валерий КаЗаноВ

Председатель городской из-
бирательной комиссии Валерий 
Бунеев проинформировал при-
сутствующих о том, что в выборах 
главы Воронежа приняли участие 
192857 избирателей, это составляет 
23,84 процента от общего числа 
включённых в избирательные спи-
ски. За Александра Гусева, выдви-
нутого партией «Единая Россия», 
свои голоса отдали более 84 тысяч 
избирателей (43,62 процента). 
Горизбирком подвёл итоги выбо-
ров, признав их состоявшимися и 
действительными. 

Валерий Бунеев вручил Алек-
сандру Гусеву  удостоверение об 
избрании мэром областного цен-
тра. После этого прозвучали слова 
присяги: «Я, Гусев Александр 
Викторович, вступая в должность 
главы Воронежа, торжественно 
клянусь соблюдать Конституцию 
Российской Федерации, законы и 
Устав города Воронежа, уважать и 
охранять права человека и гражда-
нина, верно служить народу».

Нового главу города от лица 
депутатов поздравил председа-
тель городской думы Владимир 
Ходырев. Он зачитал поздрави-
тельный адрес, в котором, в част-
ности, сказано, что «опыт работы 
Александра Гусева в должности 
директора крупного промыш-
ленного предприятия, на посту 
первого вице-губернатора Воро-
нежской области будет способ-
ствовать динамичному развитию 
нашего города, задаст правиль-
ный и эффективный вектор в 
реализации долгосрочных муни-
ципальных программ, позволит 
найти выход из системных про-
блем ряда муниципальных пред-

приятий, повысит прозрачность 
в сфере ЖКХ города». Владимир 
Ходырев выразил надежду, что 
между городской думой и мэри-
ей сохранятся конструктивные 
отношения. Под дружные апло-
дисменты собравшихся он вручил 
Александру Гусеву символы вла-
сти: герб и флаг города.

Сразу после инаугурации но-
вый мэр Воронежа Александр 
Гусев рассказал представителям 
СМИ, какие действия собирается 
предпринять на посту градона-
чальника в первую очередь.  

- Будем заниматься текущими 
проблемами: прежде всего, это 

подготовка к отопительному се-
зону. Также есть ряд строительных 
объектов, которые необходимо 
завершить в ближайшее время. 
Кроме того, я займусь формиро-
ванием новой команды. В связи 
с этим возможны изменения в 
структуре администрации города, 
так как в настоящее время функ-
ции муниципального контроля 
выстроены недостаточно правиль-
но. У меня есть видение того, как 
это изменить в лучшую сторону. 
Кроме того, возможно, придётся 
пересмотреть принципы формиро-
вания бюджета – он  должен быть 
проблемно ориентированным. И 

программно-целевой метод его 
формирования - лишь средство, 
а не цель, - считает Александр 
Гусев.

Также он сообщил, что совмест-
но с коллегами из областного 
правительства собирается решать 
такие городские проблемы, как 
капремонт и расселение воронеж-
цев из ветхих и аварийных домов, 
дорожное строительство, очистка 
водохранилища. 

После состоявшейся инаугура-
ции  Владимир Ходырев напомнил, 
что  заседание городской думы про-
должится 18 сентября, где и будут 
рассмотрены рабочие вопросы.

Верно служить народу
Вчера состоялась торжественная церемония вступления Александра Гусева  

в должность мэра  Воронежа
Проходила она в рамках 
очередного, 53-го, заседа-
ния Воронежской городской 
думы. Кроме депутатов 
присутствовали  также 
главный федеральный 
инспектор в Воронежской 
области александр Солодов, 
председатель областной 
думы Владимир Ключников, 
председатель Избиратель-
ной комиссии Воронежской 
области Владимир Селянин, 
руководители управ районов 
города, директора крупней-
ших предприятий, предста-
вители общественности.

В пятницу Председатель Правительства России, 
председатель партии «Единая Россия» Дмитрий 
Медведев направил поздравительную телеграмму 
Александру Гусеву по случаю его избрания главой 
городского округа город Воронеж.

– Рад поздравить Вас с избранием на пост главы 
административного городского округа город Воро-

неж. Вы достойно провели избирательную кампа-
нию, выдержав серьезную конкуренцию и получив 
широкую поддержку избирателей. Убежден, что на-
копленный опыт и профессионализм позволят Вам 
плодотворно работать на ответственном посту – на 
благо жителей Воронежа, – говорится в поздравле-
нии Председателя Правительства России.

Дмитрий Медведев поздравил александра Гусева  
с избранием на пост мэра Воронежа

«Коммуновцы» Борис Ваулин  
и Тамара Гашимова.

Геннадий Шаталов представляет книгу «Имена Воронежа:  
журналистика».

Курс –  
на созидательную  
работу.
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Марина КАЛИНИНА

Экспертов - политологов, социологов, журналистов 
– волновала легитимность выборов.  Иными словами, 
действительно ли является новый мэр всенародным 
избранником и, соответственно, признает ли народ за 
ним право принимать важные решения. Социологи 
горстями  сыпали цифрами, подтверждающими леги-
тимность новой власти. 

Социологов удивил возрастной расклад: Алексан-
дра Гусева поддержали в основном люди среднего 
возраста, Галину Кудрявцеву -  предпенсионного, зато 
половина проголосовавших пенсионеров отдали свои 
предпочтения Константину Ашифину, хотя последний 
ориентировал свою кампанию больше на интернет-
продвинутую молодежь. 

Особо рассматривалась 
тема явки избирателей на 
выборы мэра Воронежа. 
Первоначально существо-
вали опасения, что во вто-
рое воскресенье сентября 
многие горожане могут 
оказаться на дачах и, вер-
нувшись домой вечером 
уставшие, не захотят идти 
на избирательный участок. 
Это при условии, если бу-
дет солнечный день. Если 
же пойдет дождь, то и он отразится на гражданской 
активности не в лучшую сторону. Но предположить, 
что почти 75 процентов населения города просто  
проигнорируют выборы главы, - не мог тогда никто. 
Пытаясь понять причину такой индифферентности, 
называли неверие в саму процедуру выборов – «А что 
изменит мой голос? Все уже и так давно решено», либо 
излишнее доверие власти – «Ну если власти все уже 
решили, зачем мне идти голосовать?». 

Вместе с тем прошедшие выборы продемонстрирова-
ли полную неготовность и нежелание кандидатов, как 
будущих представителей власти, обсуждать наравне с 
народом стратегическое развитие города. Никто из них 
не удосужился представить чёткую программу действий 
с проработанными точками роста или хотя бы намечен-
ным направлением развития областного центра. Вместо 
этого их имиджмейкеры состязались в красочности 
лозунгов – ярких, громких, но пустых по сути. 

Крайне низким оказалось участие в выборах средств 
массовой информации – газет и телевидения. Никаких 
дебатов и дискуссий, которые бы дали возможность 
лучше узнать кандидата и его мировоззрение, не было. 
Поэтому люди в основном голосовали исключительно 
исходя из собственных эмоций.

Сложилось впечатление, что политологи при-
стально следили лишь за выборами мэра областного 
центра. Итоги же других 56 выборных кампаний – а 
8 сентября избирали 542 депутата и 18 глав муници-
пальных образований, экспертов, по-видимому, не 
сильно волновали. Никаких особых интриг, подвохов, 
нарушений никто не заметил. Даже довыборы на два 
депутатских места в областную думу и на два места в 
городскую думу Воронежа практически остались на 
второстепенных ролях. 

Высказывалось мнение, что выборами с заниженной 
явкой управлять легче, потому власти и не заинте-
ресованы в полноценном народном волеизъявлении. 
Это обязательно учтут политологи и политтехнологи 
в предстоящих выборах губернатора. Это стоит учесть 
и простым избирателям – если они хотят достойного 
будущего, то должны участвовать в его формировании, 
чтобы впоследствии не жаловаться на никчёмную 
власть и из рук вон  плохое управление. 

Аванс доверия

 Если избиратели 
хотят достойного бу-

дущего, то должны участво-
вать в его формировании, 
чтобы впоследствии не 
жаловаться на никчёмную 
власть и из рук вон  плохое 
управление. 

ДисКУссия

ВлАсть

Марина УСОВА

Созданная в 2005 году при департаменте аграрной 
политики Воронежской области, комиссия провела уже 
103 заседания. Каждое из них тщательно готовится. 
Всякий раз комиссия проверяет достоверность и реа-
листичность плана улучшения финансового состояния 
конкретного должника, а если надо, то и направляет 
запрос в Федеральную комиссию по финансовому 
оздоровлению сельскохозяйственных товаропроиз-
водителей.

Принимаемые комиссией решения носят разнопла-
новый, но обязательно конкретный  характер.

К примеру, на очередном заседании из числа 
участников Программы финансового оздоровления 
выведены ООО «Прогресс» Кантемировского района, 
ЗАО «Шрамовское» и ООО «Луговое» Россошанского 
района - как завершившие реструктуризацию. Они 
погасили задолженность по основному долгу в соот-
ветствии с Соглашениями о реструктуризации долгов, 
кроме того им списана задолженность по пеням и 
штрафам, начисленным за нарушение законодательства 
Российской Федерации.

Или вот сохранено право на реструктуризацию 
долгов за ООО «Красинское» Новоусманского района, 
поскольку оно является правопреемником реоргани-
зованного товарищества на вере «Машков и компания 
«Красинское», включённого в Программу финансового 
оздоровления.

В то же время приостановлено действие Соглашений 
о реструктуризации долгов сроком на 90 дней в отноше-
нии СХА «Первомайский» Богучарского района, ООО 
«Нижнекисляйские свеклосемена» Бутурлиновского 
района, ОАО «Каширская земля» Каширского района, 
СХА «Родина» Новоусманского района, КФХ «Лилия» 
Острогожского района, ОАО «Еланское» Таловского 
района. Причиной тому – задолженность по состоянию  
на 1 июля 2013 года по текущим налоговым платежам 
в бюджеты всех уровней и страховым взносам в госу-
дарственные внебюджетные фонды. 

К очередному своему заседанию комиссия готовит 
материалы по новым должникам, а им она обязательно 
направит проекты Соглашений о реструктуризации 
долгов.

Как помочь 
должнику
Территориальная комиссия по финансовому оздо-
ровлению сельскохозяйственных товаропроизво-
дителей целенаправленно работает над реализа-
цией Соглашений о реструктуризации долгов.

Материалы страницы подготовили: 
Сергей КройчиК (фото автора), Галина рохМин.

Представим их по порядку 
– слева направо: тракторист 
Владимир Караневский, води-
тели пожарных автомобилей 
- Владимир Кириллов, Вла-
димир Артурский, Владимир 
Караневских и Владимир Ше-
стаков. Все служат в специали-
зированном государственном 
бюджетном учреждении «Во-
ронежский лесопожарный 
центр». Все с опытом службы в 
лесоохранной сфере. За плеча-
ми у каждого – не один случай 

боевого участия в тушении 
лесных пожаров. По словам со-
служивцев, специалисты они 
знающие и люди надёжные. 
Неоднократно отмечались 
на районном и региональном 
уровнях за свой профессио-
нализм. 

И сейчас Владимиры на 
своих постах – продолжают 
трудиться в родном Бобров-
ском участковом лесничестве, 
как и всегда, готовы выехать по 
тревожному сигналу. 

Владимирами 
сильны
В чём изюминка этой фотографии, сделанной кор-
респондентом «Коммуны» в Бобровском участковом 
лесничестве? А в том, что он запечатлел пять специа-
листов лесной отрасли, и все пятеро – Владимиры!

на опушке хреновского бора - 
жемчужины воронежских лесов 
- в сказочно красивом месте, где 
дышится легко и свободно, рас-
положилась кузница хранителей 
лесных богатств россии. Это хре-
новской лесной колледж, носящий 
имя своего первого наставника, 
основоположника русского ле-
соводства Георгия Фёдоровича 
Морозова. Уроки настоящего 
корифея лесного дела во многом 
предопределили ту высокую план-
ку профессионального образова-
ния, которую стараются удержи-
вать в этом учебном заведении и 
сегодня.

Основанный на базе низшей лесной 
школы в 1888 году, вот уже 125 лет колледж 
успешно осуществляет свою образователь-
ную и научно-исследовательскую деятель-
ность. За годы работы он выпустил свыше 
13 тысяч специалистов лесного хозяйства. 
Сегодня Хреновской лесной колледж – это 
уникальное современное образовательное 
учреждение, отвечающее требованиям XXI 
века, вместе с тем помогающее современ-
никам разглядеть первозданную красоту 
нашей прекрасной русской природы. 

На живописной территории старинного 
бора располагается уютный студенческий 
городок. Небольшой фонтан, летняя тан-
цевальная площадка, уличные фонари и 
цветочные клумбы, открытый стадион 
дополняют приятное впечатление об ухо-
женном и обустроенном кампусе, в котором 
заботятся о том, чтобы студентам хорошо 
жилось и училось. Не случайно среди 
учебных заведений лесной отрасли России 
в 2007 году Хреновской лесной колледж 
им.Г.Ф. Морозова был признан лучшим.

- После учёбы можно в футбол погонять, 

поиграть в баскетбол, волейбол или до-
ждаться зимы и на лыжах покататься, - рас-
сказывают нынешние студенты колледжа о 
своих занятиях в свободное время. - Люби-
тели потанцевать ходят в клуб спортивного 
танца «Грация». И все без исключения с 
нетерпением ждём открытия плавательного 
бассейна к юбилею нашего колледжа. 

В Хреновском бору сотрудниками и 
студентами открыты экспериментальные 
площади, заложены пробные полигоны, 
выделены специальные природные объ-
екты, используемые при изучении ряда  
дисциплин. Двигаясь по проложенному 
учебному маршруту этой естественной 
природной лаборатории, директор коллед-
жа, Заслуженный лесовод России Николай 
Пахомов рассказывает первокурсникам, 
что их будущая профессия - одна из самых 

сложных на нашей планете, про неё в своё 
время великий писатель и поэт Фридрих 
Шиллер верно сказал: «Слава героя и 
поэта в сравнении с заслугой лесовода 
тускнеет».

Под руководством Николая Пахомова, 
который сам окончил это учебное заведение 
с отличием, применяется обучение, сочета-
ющееся с производственно-хозяйственной 
деятельностью в уникальном лесном мас-
сиве. Накануне своего профессионального 
праздника коллектив лесоводов Хренов-
ского колледжа отмечает, что несмотря на 
засушливое лето, удалось избежать лесных 
пожаров, кроме того, выполнены все 
основные показатели лесохозяйственного 
производства. Каждый студент колледжа 
знает, что Хреновской бор, расположенный 
на меже степной и лесостепной зон, имеет 
не только эстетическое, но и громадное 
водоохранное, почвозащитное, санитарно-
гигиеническое значение для Воронежской 
области, способствует сохранению благо-
приятной экологической обстановки.

Учиться видеть, понимать и любить 
окружающую флору студентам помогают 
высококвалифицированные педагоги. По 
заверениям руководства, в колледже есть 
всё, чтобы получить достойные знания 
лесовода, техника садово-паркового и 
ландшафтного строительства, бухгалтера 
и ряда рабочих профессий: водителя, 
тракториста, вальщика леса, цветовода, 
столяра и других.

- Наша задача – подготовить настоя-
щих специалистов, привить им любовь 
к лесу, порядочность, доброту, чувства 
товарищества и патриотизма, - отмечает 
директор колледжа Николай Пахомов. - 
Как говорил Георгий Фёдорович Морозов: 
«Лесным хозяйством должны заниматься 
только истинные лесоводы». Так вот, наша 
цель – вырастить этих самых истинных 
лесоводов.

Любить и понимать природу
Хреновской лесной колледж отмечает свой 125-летний юбилей. За годы работы  
он выпустил свыше 13 тысяч специалистов лесного хозяйства

У студентов колледжа идут практиче-
ские занятия в Хреновском бору.

накануне Дня работников леса гово-
рим об актуальных для отрасли вопро-
сах с руководителем Управления лес-
ного хозяйства Воронежской области 
Александром ВеличКо.

- Александр Романович, о пожарах трёх-
летней давности многие вспоминают с ужасом, 
больнее всего они ударили по воронежским 
лесам. Как сегодня идёт их восстановление?

- К ликвидации последствий стихии мы при-
ступили практически сразу. На данный момент 
расчищено почти 10 тысяч гектаров горельников 
– 60 процентов от всех погибших насаждений. 
И с посадками лесных культур всё складывается 
успешно. На региональном уровне разработана 
соответствующая целевая программа, рассчитан-
ная на несколько лет, и по ней темпы расчистки 
гарей должны опережать лесовосстановление. 
Это необходимо для того, чтобы до посадки 
лесных культур выявить способности отдельных 
участков леса к естественному возобновлению, 
что позволит не только сэкономить  государ-
ственные средства, но и повысит процент лесов 
естественного происхождения.

- Воронежская область относится к мало-
лесным регионам России. Что предпринима-
ется сегодня для сохранения и преумножения 
лесных угодий? В целом, какие выводы после-
довали  после пожаров 2010 года?

 - Решение проблем сохранения окружающей 
среды и биоразнообразия достигается ограни-
чением лесохозяйственной деятельности. Это, 
в частности, отнесение лесов к категории за-
щитных, выделение особо защитных участков 
леса, сохранение памятников природы, лесных 

генетических резерватов. Сохранению био-
разнообразия и животного мира способствует 
соблюдение норм и правил заготовки древеси-
ны, основными из них являются ограничение 
ежегодного объема вырубаемой древесины и 
площадей лесосек.

Для оперативного тушения лесных пожаров   
создано специализированное государственное 
бюджетное учреждение Воронежской области 
«Воронежский лесопожарный центр». В тес-
ном взаимодействии с органами МЧС России 
по Воронежской области, с привлечением сил 
и средств муниципальных образований, арен-
даторов лесных участков на протяжении трёх 
лет и по сегодняшний день удаётся избежать 

крупных верховых пожаров и перехода огня на 
населенные пункты.

- А что касается непосредственно посадок 
лесных культур?

- Ежегодно нашим Управлением организуют-
ся работы по  воспроизводству лесов в объёмах, 
определённых Лесным планом Воронежской 
области. Например, уже минувшей весной вы-
сажены деревья на 2123 гектарах. Это почти 90 
процентов от запланированного. Остальные 
объёмы пришлось перенести на осень из-за по-
годных условий. Самые большие объёмы работ 
по лесовосстановлению были выполнены в  
Воронежском, Донском, Давыдовском, Бобров-
ском, Новоусманском, Сомовском, Пригородном 
и Теллермановском лесничествах. Это как раз те 
территории, которые пострадали от огня. 

- Какие лесовосстановительные мероприя-
тия запланированы на следующий год?    

- Они традиционно начнутся весной, как 
только сойдёт снег. В планах – работа на 2859  
гектарах, из которых на 2459 будут произведены 
посадки деревьев. Впрочем, подготовка почв там 
идёт уже сегодня. На лесокультурных площадях 
будет высажено около 10 миллионов сеянцев со-
сны, берёзы, дуба, акации и других пород. 

Посадочного материала нам достаточно 
своего, выращенного в питомниках области, 
а также в Воронежском лесном селекционно-
семеноводческом центре. Сегодня мы проводим 
инвентаризацию лесных культур и питомни-
ков. Намечаются мероприятия по агроуходам 
и дополнению лесных культур  в новом году. 
Выясняется точное количество выращенного 
стандартного посадочного материала, пригод-
ного к посадке.

- В прошлом году был открыт упомянутый 
вами Воронежский лесной селекционно-
семеноводческий центр. Каковы результаты 
его работы?

- Центр работает успешно, и на сегодняшний 
день выращено четыре миллиона штук сеянцев 
сосны и 120 тысяч – дуба с закрытой корневой 
системой. Для этого посадочного материала 
используются семена с улучшенными наслед-
ственными свойствами, которые высеваются в 
специальных кассетах и заполняются субстра-
том. Технология контейнерного производства 
деревьев хвойных пород обладает рядом преиму-
ществ: сеянцы лучше приживаются, сокраща-
ются сроки их выращивания, оптимизируются 
сроки посадки. В нашем регионе такая посадка 
лесных культур никогда не практиковалась. Вес-
ной в Хреновском лесничестве было высажено 
полгектара опытных лесных культур. Они при-
жились. В дальнейшем мы планируем широко 
использовать такой посадочный материал.         

- Насколько сейчас ощутима для работников 
лесного хозяйства поддержка общества?

- Поддержка колоссальная! Во всех наших 
акциях участвуют  школьники, студенты, волон-
тёры, сотрудники общественных организаций 
и органов власти. Весной только в месячнике 
посадки леса приняло участие почти три тысячи 
человек. Силами участников акций было выса-
жено 138 га лесных культур. Проведены беседы 
с учениками школьных лесничеств о бережном 
отношении к лесным богатствам, ребятам розда-
ны листовки «Детям о лесе», «Предотвращение 
лесных пожаров». Осенью будет проведена но-
вая акция – «Живи, лес», о которой мы вскоре 
расскажем подробнее… 

Поддержка воронежцев – колоссальная!
Мы привычно говорим, что Россия богата природными ресурсами, в том числе лесом. Но не стоит забывать, что он –  
не просто ресурс, это «лёгкие» нашей страны, городов и сёл. И общество всё больше это осознаёт

Перед лесниками постав-
лены конкретные задачи: за 
несколько лет надо полностью 
очистить от горельника Коже-
венный кордон и подготовить 
площади под посадки лесных 
культур. Однако появилось 
одно «но».

- Если в 2010-м после пожа-
ров на кордоне ещё как-то мож-
но было заработать на продаже 
деловой древесины, то сегодня 
остаётся один сухостой. И тот 
поеденный жуками, в дереве 
одна сердцевинная гниль, и 
даже на дрова такой лес не 
пригодится, - пояснил мне ру-
ководитель учебно-опытного 
лесхоза Воронежской госу-
дарственной лесотехнической 
академии Владимир Чеботарёв, 
в ведении которого и находятся 

гектары Кожевенного кордо-
на. – Однако если погибшим 
лесом, особенно на «мёртвых» 
участках, не заниматься, то ве-
лика вероятность распростра-
нения  грибковых бактерий. 

- И что же будет собой пред-
ставлять новый лес?

- Он будет смешанным – 
берёза, сосна, дуб. Лиственные 
породы с хвоей более устой-
чивы к огню, особенно при 
верховых пожарах. Спасибо 
нужно сказать всем нашим 
активным помощникам – вряд 
ли бы мы справлялись со всеми 
нашими лесовосстановитель-
ными планами. А так – идём с 
опережением. На 130 гектарах 
уже высажены сосна и берёза, 
на 50 гектарах – проведена 
уборка неликвида. Особая за 

это благодарность лесотехни-
ческой академии и аграрному 
университету, правительству 
Воронежской области, МЧС 
и нашим коллегам из Управ-
ления лесного хозяйства Во-
ронежской области. Благодаря 
вузовскому трудовому десанту 
удаётся заниматься не только 
расчисткой горельников, мо-
лодёжь помогает ухаживать 
за молодыми хвойными и ли-
ственными культурами, ими 

же и высаженными по весне. 
Для них, кстати, получаемые 
теоретические знания таким 
образом сочетаются с практи-
ческой работой. 

Хотел бы отметить и тех 
специалистов лесхоза, которые 
работают с молодёжью. Это 
техник-лесовод Правобереж-
ного участкового лесничества 
Любовь Соловьёва, лесник 
Левобережного лесничества 
Владимир Крылов, лесники 

Конь-Колодезного участкового 
лесничества Александр Чусов, 
Михаил  Савин, лесничий 
Животинновского лесничества 
Татьяна Трепалина, техник-
лесовод Сергей Севергин. Они 
– настоящие профессионалы, 
за плечами у каждого годы до-
бросовестной службы. Но и но-
вое поколение сотрудников нас 
радует. Например – недавние 
выпускники «лестеха» Сергей 
Дубиков  и Павел Клевцов, 
ныне лесничие Правобережно-
го лесничества, ответственные 
молодые специалисты.      

Но наши связи с Альма-
матер заключаются не только 
в совместной работе по вос-
становлению лесов. Недавно 
кандидат наук, преподаватель 
механического факультета ака-
демии Андрей Гудков приехал 
посоветоваться. Его студенты 
увлеклись видеосъёмкой и 
хотят использовать её воз-
можности с умом, и заняться 
противопожарным монито-
рингом Кожевенного кордона. 
Дело полезное.

 С Василием Ибрагимовым, 
старшим лесничим учебно-

опытного лесничества ВГЛТА 
разговор зашёл о  посадочном 
материале.  

-  Им заниматься нужно в 
любом случае, хотя занятие 
это и трудоёмкое, и затратное, 
- рассказывает он. – Например, 
прошлогодняя сухая весна 
сказалась на приживаемости 
многих лесных культур. Тем не 
менее в питомнике академии 
мы добиваемся того, чтобы по-
садочный материал всегда был. 
Поэтому лесоводам достаточно 
спокойно работается: если по-
надобится, сможем обеспечить 
дополнительное заполнение 
погибших участков.

Нынешней весной учебно-
опытный лесхоз провёл заме-
чательную акцию – на кордоне 
развесили сотни скворечни-
ков и кормушек. И лес ожил! 
Да и когда отдыхающие слы-
шат птичье многоголосье, по-
другому себя в лесу чувствуют, 
лучше начинают понимать 
родную природу. Так что акцию 
обязательно продолжат и в 
следующем году: очень хочется 
труженикам леса кордон новой 
жизнью наполнить! 

И запели птицы
В ближайших планах профессионалов – восстановить сотни гектаров леса,  уничтоженных  пожарами  2010 года на Кожевенном кордоне

Старший лесничий учебно-опытного лесничества ВГЛТА 
Василий Ибрагимов.

Масштабные лесовосстановительные работы здесь 
не прекращаются – в дождь ли, в жару или мороз – 
в любое время года. лесникам активно помогают 
многие вузы, трудовые коллективы и общественные 
организации, силовики и чиновники. летом, правда, 
отпуска начинаются, лесникам больше на собствен-
ные силы надеяться приходится, но и в эту пору без 
добровольцев не обходится. 

итоги прошедшей кампании по выборам мэра Во-
ронежа  стали главной темой очередного заседа-
ния «Воронежского клуба политологов», состоявше-
гося в четверг в Парламентском центре. 
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Чем не угодили Биб и Боб
Виктор СИЛИН

(Окончание. 
Начало в №134)
В первый сезон зимой в 

новом цирковом здании было 
холодно. Но в июле 1930 года 
горсовет принял-таки реше-
ние провести центральное 
отопление. Это позволило 
новому учреждению культуры 
работать круглогодично. А 
планы намечались большие. С 
наступлением осенних холодов 
начинался и новый цирковой 
сезон. Когда же прекращался 
отопительный сезон, то цирк 
становился мюзик-холлом. 
«Все эстрадные площадки, 
которые имеются в Воронеже, 
перейдут к нам – вынашивало 
планы руководство цирка. – И 
мы будем строить работу таким 
образом, чтобы в садах и парках 
был массовый вид развлечений. 
Мы поможем завести и уста-
новить всякие аттракционы: 
колесо смерти, таинственную 
комнату, карусели, словом, 
сделаем так, чтобы получились 
народные гулянья».

Действительно, воронеж-
ская арена увидела не только 
цирковые представления, но и, 
например, балетные спектакли. 
В июне 1932 года здесь про-
ходили гастроли Московского 
государственного театра драма-
тического балета под руковод-
ством Н.С.Гремина. Воронежцы 
смогли увидеть постановки, 
осуществленные признанными 
балетмейстерами Касьяном 
Голейзовским и Асафом Мес-
серером (родной дядя Майи 
Плисецкой). А за год до этого 
вышел на арену сам Нарком 
просвещения СССР Анатолий 
Васильевич Луначарский с лек-
цией «Европа. Итоги личных 
наблюдений». Произошло это 
15 июля 1931 года.

А вот долго и настойчиво 
рекламируемые выступле-
ния поэтов А.Безыменского и 
А.Жарова не состоялись (их 
планировали на 12 декабря 
1932 года). Литературный ве-
чер переносили несколько раз, 
но, увы, поэты в Воронеж так и 
не приехали.

В первый сезон нового цир-
ка в августе 1929 года начались 
гастроли внука Анатолия Лео-
нидовича Дурова, Владимира 
Дурова-Шевченко. Это были 
первые гастроли молодого 
артиста и будущего народного 
артиста СССР в родном городе. 
Анонсируя предстоящие вы-
ступления, газета «Коммуна» 
сообщила: «Владимир Дуров-
Шевченко – племянник Ана-
толия Анатольевича Дурова, 
трагически скончавшегося 
от случайного выстрела на 
охоте, и унаследовавшего его 
животных. Самый молодой 
дрессировщик в СССР (к тому 
времени Владимиру Дурову-
Шевченко исполнилось всего 
лишь 20 лет. – в.с.). В его 
дрессуре – полное отсутствие 
кнута, нет никакого террора 
по отношению к животным, а 
есть только вкусовые поощре-
ния. Везёт Дуров-Шевченко 
в Воронеж восемь вагонов 
животных: индийского слона, 
морских львов, медведей, вол-
ков, обезьян. А ещё среди его 
питомцев – барсуки, хорьки, 
дикобразы, гиены».

Дуров-Шевченко старался 
чаще бывать на своей родине. 
В сезоне 1936-1937 годов его 

выступления получили массу 
благожелательных отзывов у 
публики и у критиков. На этот 
раз он показал сцену с дресси-
рованными животными «Сон 
охотника». «С того времени, 
как воронежцы в последний 
раз видели у себя Владимира 
Дурова, - писал рецензент, - он 
значительно вырос и как дрес-
сировщик, и как артист. На 
его примере можно наглядно 
проследить, как постепенно 
обнаруживается у нас новый 
советский стиль циркового 
искусства… Дуров (можно за-
одно вспомнить и укротителя 
хищников Эдера) держит себя 
на арене просто, а его шутливые 
разговоры со своими друзьями 
- собаками, морскими львами, 
слоном Макси – никогда не 
сбиваются на дешёвые остроты. 
Что же касается «друзей», то 
они по мере своих сил стара-
ются не подвести наставника: 
работают превосходно, что 
называется не за страх, а за 
совесть. Выступление Дурова, 
занимающее всё третье отделе-
ние, бесспорно, самое интерес-
ное в новой программе».

Но был тогда ещё один не 
менее интересный цирковой 
номер. Рецензент почему-то о 

нём не сказал (может, сыграл 
роль квасной патриотизм – 
Дуров-то наш, воронежский?). 
Это эквилибристы на прово-
локе Марта, Зоя и Клара Кох. 
Об их мастерстве свидетель-
ствует один только факт: ещё 
в 1929 году они представляли 
советский цирк в Германии, 
Франции и Испании. Их номер 
назывался «Двойная прово-
лока» и представлял собой се-
рию воздушно-акробатических 
упражнений на двух проволо-
ках, которые были натянуты 
одна от другой на расстоянии 
70 сантиметров. Пройдёт 7 лет, 
и сёстры Кох подготовят один 
из самых выдающихся, эпо-
хальных отечественных номе-
ров – свой «Семафор-гигант», 
аттракцион на вращающемся 
эллипсе.

Однако вернёмся в 1930 год, 
в 25-й день июля, на конферен-
цию организованного рабочего 
зрителя.

К тому времени, оказыва-
ется, при цирке действовал 
художественно-политический 
совет.

Заметьте: политический! В 
октябре 1933 газета «Комму-
на» подтвердила: «При цир-
ке не первый год существует 

художественно-политический 
совет, регулярно проводящий 
заседания. В него входят пред-
ставители «Коммуны», «Мо-
лодого коммунара», горкома 
ВКП(б), ВЛКСМ, облоно, обл-
рабиса, заводов им. Дзержин-
ского, СК-2, им. Коминтерна, 
им. Ленина, авиатехникума».

В архивных материалах 
мне удалось разыскать то, как 
определялись цели и задачи 
этого общественного органа:  
«Принципиальной установкой 
художественно-политического 
совета является борьба за 
добротно-ценные номера, борь-
ба за отражение на арене цирка 
сегодняшнего дня, борьба про-
тив всего антиобщественного, 
разлагающего, порнографиче-
ского».

И вот тут-то досталось клоу-
нам! 

Сатирический и признан-
ный к тому времени дуэт Биб-
Боб (за этим псевдонимом 
скрывались артисты Иван 
Воронцов и Григорий Рашков-
ский) в своих выступлениях на 
худполитсовете измордовали 
кто хотел и как хотел. Вы-
ступающий на конференции 
Максимов так и заявил: «Надо 
сказать, что в выступлениях 
Биб-Боба были неприемлемые 
частушки». 

А в чём же, собственно, их 
«неприемлемость»? 

На это ответил другой вы-
ступавший – товарищ Шаш-
кин: «Было несколько фактов с 
сатириками Биб-Боб, которые 
в частушках затрагивали кон-
скую колбасу и даже печать. 
Против этого мы категори-
чески протестовали и пред-
ложили дирекции немедленно 
устранить подобные мотивы у 
сатириков. То, что замечалось в 
номерах не подходящее наше-
му рабочему зрителю, - все это 
мы стремились изжить».

Хотя в те же годы уважае-
мые издания по эстраде и цирку 
отмечали у этих исполнителей 
совсем другое: «Мастерство 
исполнения куплетов и острый 
репризный диалог выдвинули 
Биб-Боба в 20-е годы в число 
известных артистов».

Вот так, не больше и не 
меньше.

Но этот случай – «цве-
точки» по сравнению с тем, 
что произошло с другими 
известными клоунами - Коко 
и Редо. Их не только заклей-
мили, а просто сняли с про-
граммы. В объяснительной 
записке сей факт комменти-
руется так: «Этот номер снят 
художественно-политическим 
советом, так как он не предна-
значен для рабочего зрителя, 
а есть не что иное, как потреба 
мещанину, как угождение вку-
сам обывателя». Заводчанин 
Смольянов из Отрожки, пол-
ный праведного гнева, бросил 
реплику:

- Такие вроде бы безобид-
ные номера, как номер Коко 
и Редо, – никуда не годятся. 
Мы сюда приходим с женами 
и детьми, и нам совершенно не 
надо слышать то, что нам здесь 
преподносят.

Пойди, разберись после та-
ких глубокомысленных слов, 
в чем виноваты клоуны.

Что такое «ужасное» пре-
подносили эти два известных 
клоуна, начинавшие свою ар-
тистическую карьеру ещё до 
Октябрьской революции в бро-
дячих балаганах, - установить 
не удалось. Но то, что они оба 
вошли в историю циркового 
искусства как яркие буффо-
надные исполнители – это 
известно точно.

Досталось тогда и «Комму-
не». Её поминали недобрым 
словом: «Коммуна» совершен-
но не освещала работу цирка, 
было только 2-3 маленьких 
заметки. Из-за этого не было 
создано определенного обще-
ственного мнения вокруг цир-
ка».

Не хочу выгораживать род-
ную газету, но могу с полной 
определенностью заявить: на-
праслина это, взятая с потолка. 
На протяжении всей своей 
истории, начиная с 1919 года, 
«Коммуна» много и регулярно 
писала о цирковом искусстве. 
Да иначе где бы мне было взять 
многие факты из тех, что при-
вел я в этой статье?

Выдающиеся клоуны Виталий Лазаренко (слева) и братья Танти – Лео  
и Константин. В 1930-е годы они часто гастролировали в Воронеже.

Анастасия БЫРКА

Лукас Грайх, 20 лет, студент из Франкфурта-
на-Одере (земля Бранденбург, Германия), 
изучает внешнюю экономику и организацию 
производства:

– Выбрал Воронеж, 
потому что именно здесь, 
а не в столице, я был 
уверен, смогу познако-
миться с подлинной рус-
ской культурой. Слышал 
такое мнение: Москва 
вообще представляет не 
Россию, а помесь разных 
культур – это что-то дру-
гое, не совсем русское. 
И её нельзя сравнивать 

с остальной страной. А я хотел Россию посмо-
треть – вот и поехал в Воронеж, где и пробыл 
девять месяцев, до начала июля – в качестве 
ассистента преподавателя немецкого языка в 

ВГУ. В основном как носитель языка объяснял 
толкование слов и фраз, в особенности тех, что 
непонятны иностранцам с точки зрения линг-
вокультуры. Много времени на занятиях мы 
уделяли разбору немецких обычаев, в том числе 
современных. Помимо учебной деятельности, я 
делал сообщения в кафе и библиотеках о жизни 
в Германии. Туда приходили все желающие, кста-
ти, мне задавали вопросы о моих впечатлениях 
о пребывании в России. Жизнь здесь оказалась 
намного приятнее, чем я ожидал. Сначала жил 
в принимающей семье, а затем снимал квартиру 
вместе с парнем из Великобритании, с которым 
здесь и познакомился.

До моего приезда в Россию у меня было со-
всем другое представление о стране, сформиро-
ванное на основе того, что показывают по теле-
визору в Германии. Конечно, первый стереотип, 
которого многие боятся, – это холод. Второй – в 
России много пьют, а люди здесь живут совсем 
нецивилизованные. Люди же оказались в дей-
ствительности очень открытыми, сердечными, 
приятными. О русском языке могу сказать, что 
для меня поначалу он совсем странно звучал – 
как-то строго, жёстко, мрачно. Между прочим, 
до моего приезда в Россию я не знал ни слова 
по-русски. У меня русская девушка из Вороне-
жа. Мы оба – студенты, и понимаем, что прежде 
всего нам нужно закончить университет, а потом 
уже думать об отношениях и дальнейшей жизни. 
Пока мы планируем встречаться так часто, как 

это станет возможным – видимо, несколько раз 
в год. Она раньше меня закончит университет, 
приедет в Германию, и будем уже решать, что 
делать и в какой стране жить.

Фернандо санс Олмос, 26 лет, администратор в 
компании, в прошлом – учитель истории в школе 
сеговии (автономная область Кастилия и Леон, 
Испания):

- В прошлом году я 
приехал в Воронеж в 
качестве преподавате-
ля. Это стало возмож-
ным благодаря договору 
между университетом 
Леона и ВГУ. Могу ска-
зать честно, что перед 
отъездом волновался, ду-
мал, что студенты здесь 
сильно отличаются от 
тех, что в Испании. Но 

всё оказалось совсем не так – что у меня на ро-
дине, что в России ребята ведут себя примерно 
одинаково. Могу отметить, что воронежские 
студенты отличаются недюжинным трудолю-
бием. Воронеж мне понравился. Я знаю город, 
завёл множество знакомств. Думаю приехать 
поработать ещё этой осенью. Ведь в Испании в 
плане занятости жёсткая конкуренция, работы 
мало, из-за чего многие стремятся переехать в 
другие страны.

винисиус Коста, 23 года, студент, волонтёр-
учитель химии в школе для малоимущих сан-
Хосе-дус-Кампуса (штат сан-Паулу, Бразилия), 
изучает аэрокосмическую инженерию:

- О себе могу сказать: 
то, что мне действительно 
хочется делать, – помогать 
людям. Этим и занимаюсь, 
раз в неделю иду на уроки 
в школу для бедных детей. 
Делаю это на доброволь-
ных началах. Ведь и им 
тоже надо дать шанс на 
получение образования. В 
Воронеж же попал через 
международную молодеж-

ную некоммерческую организацию AISEC. Я пред-
ставлял себе, что люди здесь владеют минимумом 
информации о Бразилии, её культуре, народе. Для 
этого я и приехал на пару месяцев – рассказать о 
своей стране. Делал презентации в гимназии №6 
областного центра, а ещё в Павловске, Лисках и 
Нововоронеже. К холоду привык. Купил тёплые 
вещи, термобельё. Люди у вас оказались отзывчи-
выми и дружелюбными, помогали мне, несмотря 
на мой весьма неважный русский. С жильём тоже 
повезло – снимал квартиру с друзьями.

Для себя вот что уяснил: поначалу русские 
кажутся закрытыми и суровыми, но, если про-
бьёшь этот лёд, под ним скрываются очень ве-
ликодушные, добросердечные люди.

Они полюбили наш город
Гости Воронежа | Сейчас много молодёжи из разных стран приезжает к нам работать или учиться. Растёт интерес и к Воронежу, и к его людям
Корреспондент «Коммуны» попросила 
молодых иностранцев, побывавших в 
Воронеже, поделиться своим впечат-
лениями и ответить на вопросы: поче-
му вы не поехали в Москву или Санкт-
Петербург? Чем вас привлёк Воронеж? 
Хотели бы вы остаться здесь жить?

Потомственный крестьянин Михаил Порфирьевич 
Крынкин был на седьмом небе от горя. Вот уже кото-
рый год он не мог оформить пенсию, потому что ему не 
хватало справки о трудовом стаже.

– Ну что вы нервничаете, возьмите эту справку у 
своего работодателя, – посоветовала ему в Пенсион-
ном фонде приятной внешности дама, только недавно 
устроившаяся туда на работу.

– Помер, – смахнул слезу со щеки Крынкин, – а ведь 
какой хороший хозяин был!

– Но предприятие-то осталось? Возьмите справку 
в отделе кадров о том, что вы там работали, и дело с 
концом.

– Нету.
– Чего нету?
– Предприятия нету, пожгли. Вместе с отделом 

кадров.
– Кто пожёг, рэкетиры?
– Можно сказать и так…
– Да-а, не повезло, – посочувствовала Крынкину 

дама в окошке. – Но ничего, дедушка, не расстраи-
вайтесь. Ступайте в районный архив, там вам эту 
справку выдадут. Не сразу, конечно, со временем – у 
них после сокращения штатов сейчас работы на три 
года вперёд...

– Был уже, – вздохнул Михаил Порфирьевич. – Не 
дали, говорят, надо в областной архив обращаться.

– Ну, обратитесь в областной.
– Ходил и туда, они послали запрос в Москву.
– Ну, вот, – оживилась женщина. – Придёт из госар-

хива ответ, и свою пенсию вы получите.
– Уже пришёл.
– И что?
– Написали, что мне нужна не пенсия, а психиатр.
– Да что ж это за справка такая? – изумлённо посмо-

трела на Крынкина приятной внешности дама.
– Обныкновенная, об отмене крепостного права. Я 

ведь ещё у барина при царском режиме работал. Хоро-
ший был барин, заботливый. А теперь мне говорят, что 
по имеющимся у них документам я до сих пор числюсь 
холопом, и от государства пенсия мне не положена. Да 
ты не переживай, бабонька, – сочувственно улыбнулся 
Михаил Порфирьевич, глядя, как у дамы в окошке глаза 
вываливаются из орбит. – Бог с ней, с этой пенсией, 
видать, мне уже не дотянуть до неё…

И, скрипнув суставами, долгожитель поднялся со 
стула и потопал к выходу из Пенсионного фонда. 

Ничего  
страшного...

Справка 

Ничего страшного…
Мероприятие было в самом разгаре, когда слово взял 

изрядно подпивший директор пиар-агентства Аркадий 
Меркушкин.

– Я хочу поднять тост за этого замечательного чело-
века, – сказал он, вставая со стула, – который на про-
тяжении без малого полвека являет собой пример бес-
корыстного служения обществу. Невзирая ни на какие 
дефолты и сложную обстановку на Ближнем Востоке, он 
уверенно ведёт свой коллектив к победе коммунизма, то 
есть капитализма. Это человек кристальной честности, 
который за всю свою жизнь не украл у государства ни 
копейки…

В этот момент Меркушкин почувствовал, как кто-то 
больно наступил ему на ногу, очевидно, жена.

– По крайней мере, украл меньше, чем остальные, – 
поправился он. – А какая у него замечательная семья 
и дочь…

Под столом опять надавили на ногу.
– Дочь, о которой он всю жизнь мечтал, но судьба 

подарила ему прекрасного сына.
И вот сегодня я хочу от всей души поздравить этого 

без преувеличения великого человека, а также пожелать 
ему крепкого здоровья и долгих лет жизни…

Под столом Меркушкина лягнули так, что он едва не 
вскрикнул от боли.

– Чего тебе? – наклонился он к подруге жизни.
– Дурак, мы на поминках, – зло прошипела та.
– Ничего страшного, – успокоил её супруг и про-

должил свой спич, – …долгих лет жизни и большого 
семейного счастья. Так сказал бы я, если бы Иван 
Иванович был жив и смог бы вместе с нами отметить 
свой замечательный юбилей, до которого он не дожил 
каких-то несколько дней.

– Вы хотите сказать Анна Петровна? – поправил 
директора пиар-агентства какой-то мужчина, сидящий 
за столом.

– Что?
– Покойницу звали Анна Петровна…
– Не мешайте, я знаю, что говорю, – оборвал его 

Меркушкин. – Итак, если бы ближайший друг покойной 
Иван Иванович был жив, он наверняка бы присоединил-
ся к нам, чтобы добрым словом вспомнить Анну Петров-
ну и пожелать ей земли пухом и Царствия Небесного. 
Предлагаю почтить её память вставанием и помянуть 
покойницу по старому русскому обычаю.

Присутствующие молча встали и, не чокаясь, опро-
кинули рюмки. Все без исключения, включая Ивана 
Ивановича. 

В Эртиле построят ФОК
Нынешней осенью в Эртиле начнётся строи-

тельство нового физкультурно-оздоровительного 
учреждения. На эти цели из областного бюджета 
выделено около 70 миллионов рублей. 

По словам  заместителя главы админи-
страции района по энергетике, газификации, 
строительству, архитектуре Павла Ролдугина, 
часть денег - 10 миллионов 643 тысячи 600 
рублей уже перечислено. На данный момент 
проектно-сметная документация подготовлена 
и уже проходит государственную экспертизу. 
На неё из районного бюджета выделено 150 
тысяч рублей. Спортивный комплекс разме-
стится в бывшем парке механического завода 
и будет состоять из универсальной площадки, 
помещений для занятий различными видами 
спорта, подсобных помещений, включающих 
в себя душевые комнаты, раздевалки. Окон-
чание строительства намечено на сентябрь 
2014 года.

Из «Почты России» – в музей
Воронежский филиал «Почты России» со-

бирается передать  областному краеведческому 
музею конверт со спецгашением, на котором 
изображён замок принцессы Ольденбургской, 
посвящённый 400-летию Рамони. Музей в 
свою очередь обещает открыть тематическую 
выставку, посвящённую воронежской почте. 
Такая акция проходит уже во второй раз. 

Анастасия ВоронинА,   
Ярослав СоЛонин.

Бешеные деньги кого угодно сведут с ума.
 Если у тебя нет врагов, стань лучше, и они сразу 

появятся.
Жизнь проходит мимо? Пусть ей будет хуже!
В России уже решили вопрос с бедностью. Правда, 

ответ пока не сошёлся.
Мужчина кажется женщине неотразимым только 

до тех пор, пока не появилась его жена.
В России третий – никогда не лишний.

Мысли на излёте
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Михаил ВязоВоЙ

Однако оркестровая музыка в Анне 
звучит и поныне. Когда в прошлом году 
в рабочем посёлке Анна торжественно 
открывали новую среднюю школу, 
и грянула медь духового оркестра, я 
невольно обратил внимание на его со-
став. Взрослые мужики во всю мощь 
своих лёгких выдували праздничный 
марш, а ударником в оркестре была… 
девочка. Со своим большим барабаном 
и тарелками она управлялась очень 
ловко. Оказалось, что ударник Инна 
Косцова уже не первый год учится в 
Аннинской школе искусств. Школа эта, 
одна из старейших в области, отметила 
свой полувековой юбилей. Вначале 
здесь, как, впрочем, и везде, обучали 
игре только на баяне и фортепиано. 

Постепенно музыкальное отделение 
расширилось и пополнилось классами 
гитары, духовых, струнных инструмен-
тов. Затем открылись художественное и 
хореографическое отделения.

Особой популярностью у моло-
дёжи пользуется эстрадно-джазовое 
отделение. Сразу три коллектива 
школы искусств – эстрадный оркестр 
(руководитель Николай Карелин), 
духовой оркестр (руководитель Юрий 
Акинин) и оркестр русских народных 
инструментов (руководитель Эльви-
ра Суворова) удостоены почётного 
звания народных. Почти каждый день 
после школы Инна Косцова и Анаста-
сия Бокова, играющая на саксофоне и 
гитаре, спешат на занятия в школу ис-
кусств. Сегодня с ними педагог Юрий 
Анатольевич Акинин.

Оркестры на века
Увлечённые | Музыкальные традиции  
в Анне хранят и стар и млад

вести 

Лет пятнадцать назад в мастерской воронежского художника 
Петра Денисовича Пономарёва я увидел старую фотографию орке-
стра русских народных инструментов. Выяснилось, что это оркестр 
из имения князя Владимира Барятинского, созданный в Анне в 
1903 году. Руководил им Андрей Дмитриевич Полукаров, а инстру-
менты изготовил известный питерский мастер Зюзин, который 
делал балалайки для знаменитого оркестра Андреева.
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СПОРтИВНАя ПАНОРАМА

Борьбу отстояли
На очередной, 125-й, сессии Международного олим-

пийского комитета, состоявшейся в Буэнос-Айресе, 
принято три ключевых решения. Во-первых, Токио 
был выбран в качестве столицы летних Олимпийских 
игр 2020 года, опередив Мадрид и Стамбул. Во-вторых, 
был выбран новый президент организации - 59-летний 
немец Томас Бах. И, наконец, в программу Олимпий-
ских игр-2020 в качестве дополнительного вида спорта 
включили борьбу, которая обошла в голосовании сквош 
и подавших совместную заявку бейсбол и софтбол.

А накануне в спортивном зале Воронежского 
архитектурно-строительного университета прошла 
акция в поддержку борьбы, организованная ВРОО 
«Федерация спортивной борьбы» совместно с Фе-
дерацией спортивной борьбы России и Управлением 
физической культуры и спорта Воронежской области. 
Она носила название «Борьба-2020. Продолжение 
следует!» 

В компании звёзд
В итальянском городе Арко прошёл 27-й междуна-

родный турнир по скалолазанию «Арко РокМастер». 
Как сообщил сайт Управления физической культуры и 
спорта Воронежской области, участие в одном из самых 
престижных в международном календаре турниров при-
няла воронежская спортсменка Евгения Маламид. Она 
выступила в своей профильной дисциплине - «труд-
ности», а также попробовала силы в «дуэли» (микст 
«скорости» и «трудности»). В дисциплине «трудность» 
финалистка чемпионата мира-2012 и чемпионата 
Европы-2013 заняла пятое место. В «дуэли» Маламид 
финишировала на седьмом месте.

С одной стороны, пятый и седьмой результаты Евге-
нии хуже её прошлогоднего выступления в Арко, когда 
она завоевала две «бронзы». Но с другой стороны, тот 
факт, что в Арко собираются не просто сильнейшие 
спортсмены со всего мира, а исключительно звёзды 
мирового калибра, которые получают персональные 
приглашения от организаторов, говорит о том, что уже 
само участие является достижением. Так что Евгения 
Маламид оказалась в числе лучших спортсменов мира 
и очень достойно выглядит в их компании.

Смазали концовку
Женский волейбольный клуб «Воронеж» принял 

участие в домашнем предсезонном турнире на призы 
президента Федерации волейбола Воронежской обла-
сти. Благодаря участию в нём двух команд из Украины, 
турнир получил статус международного. В первых 
матчах подопечным Левона Джагиняна сопутствовала 
удача, но концовку наши девчата немного смазали. 
ВК «Воронеж» поочерёдно обыграл курский «Поли-
тех» - 3:1 (по партиям), запорожскую «Орбиту» - 3:1 
и белгородскую «Альтернативу» - 3:0. Развить успех и 
завоевать главный трофей соревнований «Воронежу», 
претерпевшему в межсезонье значительные изменения, 
увы, не удалось. В принципиальном матче с липецким 
«Индезитом» хозяйки площадки в упорной борьбе 
уступили со счётом 2:3. И в заключительном поединке 
с украинской командой «Северодончанка» из Северо-
донецка был зафиксирован тот же счёт, и вновь в пользу 
гостей. Победителем турнира на призы президента Фе-
дерации волейбола Воронежской области стала команда 
«Индезит», которая по итогам минувшего сезона вышла 
в суперлигу российского волейбола.  

Отбор позади
Тридцать команд, разбитых на три группы - «Вос-

ток», «Центр» и «Юг», вели борьбу за попадание в 
плей-офф первенства Воронежской области по футболу 
среди команд муниципальных образований памяти 
Героя Советского Союза И.Е.Просяного. Чтобы по-
пасть в число шестнадцати лучших, нужно было в 
двухкруговом отборочном турнире попасть в пятёрку. 
Ещё один счастливчик получал путёвку в 1/8 финала, 
заняв шестое место, при этом у него должны были быть 
лучшие показатели по сравнению с другими группами. 
В итоге последнюю вакансию заполнил представитель 
«Юга» - ФК «Ольховатка», набравший 26 очков. У 
«Агроцентра» из Среднего Икорца (группа «Центр») 
в активе 21 очко, а у «Дружбы» из Архангельского Ан-
нинского района (группа «Восток») - всего 20.

В минувшую среду прошла жеребьёвка финального 
этапа, и в ней приняли участие представители команд, 
вышедших в стадию плей-офф. В 1/8 финала встретят-
ся: «Елань-Хопёр» (Елань-Колено) – «Звезда-ДЮСШ» 
(Острогожск), «Кристалл» (Садовое) – «Колос» (СПК 
«Лискинский»), ФК «Терновка» – «Родина» (Попо-
вка), «Салют» (Бутурлиновка) – «Стрелец-АГРО» 
(Жердевка), «Вторая пятилетка» (Лискинский район) 
– ФК «Анна», ФК «Ольховатка» – «Факел» (Колодез-
ный), «Хлебороб» (Хохольский) – «Колос» (Новая 
Меловатка) и «Колос» (Петропавловка) – «Вектор» 
(Панино).

Что ж, теперь болельщиков из шестнадцати населён-
ных пунктов Воронежской области ждут увлекательные 
кубковые поединки, которые по накалу борьбы порой 
ничуть не отличаются от матчей профессиональных 
команд. 

Разборки лидеров
В этом году как никогда интересно проходит первен-

ство Воронежской области по футболу среди ветеранов. 
Если раньше ещё до начала турнира можно было смело 
сделать прогноз, что спор за золотые награды поведут 
только два клуба - «Стрела» и «КИТ», то теперь к запис-
ным фаворитам добавились «Выбор-Курбатово» и ново-
усманский «Олимпик». Долгое время турнирную гонку 
возглавлял дерзкий новичок – «Выбор-Курбатово», 
шедший без поражений. Однако в выигранном матче 
против «Бурана» в составе «выборщиков» принял 
участие дисквалифицированный игрок, и команде было 
засчитано техническое поражение. А вскоре после этого 
«КИТ» по всем статьям победил «Выбор-Курбатово» 
со счётом 3:0 и возглавил турнирную таблицу. Правда, 
ненадолго. Уже в следующем туре «киты» сенсационно 
проиграли занимающему предпоследнее место «Строи-
телю» - 0:1, а «Выбор-Курбатово» в полном драматизма 
матче переиграл действующего чемпиона - «Стрелу» 
со счётом 2:1.

Лидером первенства за пять туров до его окончания 
стал новоусманский «Олимпик», который в двадцати 
играх наколотил в ворота соперников 102 мяча! 

Леонид ХРУЩЁВ.

поздравительная открытка

Уважаемая Людмила Фёдоровна!
Сердечно поздравляем Вас с 

юбилейной знаменательной датой. 
Пройти такой жизненный путь под 
силу только человеку огромной воли, 
энергии, работоспособности, большо-
го сердца, великодушия. Всеми этими 
качествами Вы наделены сполна. 
На заводе СК Вы прошли большую 
жизненную и трудовую школу, и 
всегда Вас отличали высокий про-
фессионализм, целеустремленность, 
высокая самодисциплина. Руководи-
тели предприятия, коллеги, с кото-

рыми Вы непосредственно работали, 
помнят Вас и отзываются о Вас как 
о прекрасном человеке, внесшим 
неоценимый вклад в развитие хими-
ческой промышленности.

В этот замечательный день Ваше-
го юбилея примите наши самые до-
брые пожелания крепкого здоровья, 
благополучия, внимания и заботы 
родных и близких людей!

Администрация, профсоюзный  
комитет, совет ветеранов  

ОАО «Воронежсинтезкаучук».

Людмиле Фёдоровне КоврижКо – 90 лет

УВАЖАЕМыЕ ЖИТЕЛИ ВОРОНЕЖСКОй ОБЛАСТИ!
По территории Белгородской области проложен маги-

стральный нефтепродуктопровод высокого давления филиала 
ОАО «Юго-Запад транснефтепродукт» «Воронежское произ-
водственное отделение». В осенне-зимний период возможно 
возникновение аварийных ситуаций и инцидентов на нефте-
продуктопроводе. При обнаружении мест оголений, разрыва 
участков нефтепродуктопровода, выхода нефтепродукта на 
поверхность грунта или снега, появлении масляной пленки 
на поверхности рек и других водоемов в зоне прохождения 
нефтепродуктопровода убедительная просьба сообщать об 
этом по телефонам в дежурно-диспетчерские службы филиала 
ОАО «Юго-Запад транснефтепродукт» «Воронежское произ-
водственное отделение»:

 тел. 8(473)251-40-22, 8(473) 255-16-07 (круглосуточно) - 
дежурный диспетчер «Воронежское ПО»;

 тел. 8(473)251-40-53, 8(47341) 5-12-42 - дежурный опера-
тор ЛПДС «Воронеж».

Администрация филиала ОАО «Юго-Запад транснефте-
продукт» «Воронежское производственное отделение».

Будьте внимательны!
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Уважаемые  
выпУскники 
факультета агРономии, 
агРохимии и экологии 

ВоРонежского 
госагРоуниВеРситета 

им. импеРатоРа петРа I! 
Празднование  

100-летнего юбилея 
факультета переносится с 
20 сентября на 29 ноября 

2013 года.

Время начала торжественных  
мероприятий – 13.00.

Деканат. 

Ответы на сканворд (13 сентября)  ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Космос. Лонжа. Негр. Прок. Шоссе. Роба. Мрак. Ольха. Купе. Дуб. 
Маета. Пена. Строфа. Турка. Ашуг. Багира. Крыло. Уран.  ПО ВЕРТИКАЛИ: Олуша. Кипяток. Кинескоп. Нарды. Леса. Стапель. 
Сабо. Хомут. Норма. Рагу. Свекор. Дебошир. Батут. Фура. Маршак. Балаган.
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10 сентября в книжном 
клубе «Петровский» со-
стоялась творческая 
встреча известного 
карикатуриста Андрея 
Бильжо с воронежца-
ми. А в выставочном 
зале медакадемии им. 
Бурденко, в рамках 
фестиваля «Чернозём», 
открылась его выставка 
под названием «История 
болезни».

Ярослав Солонин

Ипостаси художника Биль-
жо можно перечислять долго: 
врач, художник, писатель, теле-
ведущий… Широкую популяр-
ность ему принёсли передача 
«Итого», а также любимый 
многими «Петрович» - герой 
бесчисленного множества ка-
рикатур, городской сумас-
шедший, указывающий на 
болячки общества. Сам Андрей 
Георгиевич считает себя «Сво-
бодным художником во всех 
отношениях»:

- Бог наградил меня, пожа-
луй, одним главным талантом 
– наблюдательностью. Я вижу 
больше, чем видят другие. И 
все, чем бы я ни занимался, это 
веточки дерева под названием 
«наблюдательность». 

С Воронежем «заслужен-
ного мозговеда России» свя-
зывает многое: наш художник 

Сергей Горшков является его 
хорошим другом, недавно Ан-
дрей Бильжо купил себе до-
мик в Дивногорье, также он 
продюсирует певицу Людмилу 
Горшкову, а известный афорист 
Аркадий Давидович был когда-
то его пациентом.

На встрече в книжном клубе 
«Петровский» Андрей поде-
лился секретом своего мастер-
ства:

- Это все флюиды, которые 
летают в воздухе, иногда хочет-
ся от них освободиться, но это-
го сделать невозможно. Ты про-
питан ими, поэтому слышишь 
какие-то фразы в транспорте, 
ловишь какие-то взгляды, по-
падаешь в какие-то ситуации. 

Всё это перерабатывается, и по-
лучаются открытия. Наш мозг 
похож на мясорубку, в которую 
попадает мясо. Оно превраща-
ется в фарш, из этого фарша я 
леплю котлеты. Вот ими как 
раз и являются мои тексты и 
картины. Вот котлетами я могу 
уже угощать, а каковы котлеты, 
решаете вы сами.

А на открытии «Истории бо-
лезни» Андрей Георгиевич по-
желал студентам Воронежской 
медицинской академии стать 
настоящими специалистами 
в своей области. С собой он 
привёз деревянный бюст с изо-
бражением Алексея Гордеева, 
который и был торжественно 
вручён губернатору.

«Мой талант –  
наблюдательность»

Гению – от гения: Андрей Бильжо принимает в подарок 
книгу от Аркадия Давидовича.

ВеСтИ

Всемирная уборка в Воронеже 
Сегодня и наш город присоединится к экологическому проекту, 

принять участие в котором может любой желающий. В районе 
больницы «Электроника» будут наводить чистоту активисты из 
движения «Блогер Против Мусора». Одна из задач «блогеров» 
– «вытянуть» людей из Интернета на полезное дело. В прошлом 
году им это удалось, и общими усилиями участников было со-
брано около 200 тонн мусора.

Представители другого экологического проекта «Сделаем» 
под руководством Воронежской региональной общественной 
организации «Центр экологической политики» будут очищать от 
мусора Сомовское и Новоусманское лесничества. Акция пройдет 
примерно в 80 регионах страны одновременно. Участников суб-
ботника  обеспечат необходимым инвентарём. 

Будет организован трансфер. За подробностями обращаться 
по телефону 255-45-69.

К слову, в прошлом году в мире по результатам уборки было 
собрано более 70 тысяч тонн мусора.

«Никитинские» форматы
Воронежская областная универсальная научная библиотека 

им. И.С. Никитина весь сентябрь проводит акцию «Информация. 
Коммуникация. Знания». В её программе: экскурсия и знакомство 
с фондом видеозала, выставка в помощь образовательному про-
цессу и показ видеофильмов.  А с 9 по 19 сентября здесь пройдёт 
информационная декада «Знания в любом формате».

Фонд видеозала «Никитинки» насчитывает уже более трёх с 
половиной тысяч видеодокументов, значительную часть кото-
рых можно использовать в учебном процессе. Каждый учитель-
предметник найдёт материалы, которые помогут ему в работе и 
будут интересны как самому преподавателю, так и учащимся. Это 
документальные и научно-популярные ленты серий «История 
России в кинодокументах», «Урок истории», «Видеогурман», 
фильмы национального географического общества и компании 
BBC, экранизации литературных произведений, Оксфордская 
видеоэнциклопедия. 

Посетителям видеозала здесь также предложены компью-
терные презентации экологической тематики, подготовленные 
сотрудниками библиотеки: «SOS дикой природы», «Самые уди-
вительные животные на планете Земля» и другие.  

Евгения ДВОРНИКОВА, Оксана ЛАМТЕВА.

КРИМИНАл, ПРОИСшеСтВИя

Прокуратура  
не согласилась с судом
Воронежская Фемида решила, что об-
виняемый вовсе не преступник. 

Следователи, ведущие уголовное дело в от-
ношении бывшего главы Управления дорожного 
хозяйства и благоустройства мэрии Воронежа 
Александра Глотова, установили, что чиновник 
нанёс городской казне ущерб почти на девять 
миллионов рублей. А потому обвинили его в 
злоупотреблении должностными полномочия-
ми. 

Как выяснилось, Глотов курировал заключе-
ние долгосрочных муниципальных контрактов 
на содержание инженерных сооружений на ав-
тодорогах. При этом он поддерживал дружеские 
отношения с руководителем дорожной фирмы, 
учредителем которой был когда-то сам. Следова-
тели и установили, что чиновник мэрии и обеспе-
чил приятелю «заключение контракта с данной 
организацией по наиболее выгодной цене, грубо 
нарушив порядок проведения конкурса». 

Когда 49-летнему столоначальнику «засве-
тил» немалый реальный срок заключения, он 
деятельно стал раскаиваться, полностью при-
знал свою вину. Стал собирать положительные 
характеристики, говорить о своих болезнях и 
т.д. и т.п. Уголовное дело получило широкий 
общественный резонанс, и воронежцы ожидали, 
что очередной присосавшийся к городской казне 
деятель будет реально наказан. 

Однако на Ленинский районный суд невиди-

мые слёзы подсудимого произвели неизгладимое 
впечатление, и уголовное преследование чинов-
ника было прекращено в связи с его деятельным 
раскаянием. Возражение государственного 
обвинителя судья оставил без внимания. Про-
куратура Ленинского района принесла апелля-
ционное представление на такое постановление 
суда. Теперь дело о злоупотреблении должност-
ными полномочиями будет рассматриваться в 
областном суде. 

От правосудия –  
не скрыться
Сразу двух наркоторговцев, находя-
щихся в федеральном розыске, за-
держали сотрудники Управления ФСКН 
России по Воронежской области.

Около восьми месяцев понадобилось опе-
ративным сотрудникам наркоконтроля для 
розыска и задержания 35-летнего наркодельца. 
Не так давно он уже отбывал срок за наркоти-
ки, но после освобождения взялся за старое. 
В декабре 2012 года его задержали с крупной 
партией амфетамина. Будучи под подпиской о 
невыезде, наркоторговец решил бежать. Благо-
даря криминальным связям, ему удавалось не-
сколько месяцев прятаться, переезжая с места 
на место. Однако сотрудники наркоконтроля 
сумели выйти на след беглеца и задержать его. 
Сняли наркоторговца с поезда, когда он вновь 
пытался переехать в другой регион. Теперь ему 
грозит до 10 лет лишения свободы. 

Кроме этого, сотрудники наркоконтроля в 
июне 2013 года задержали организованную пре-
ступную группу в составе трёх человек, которая 
торговала марихуаной. Наркополицейские изъя-
ли более трёх килограммов этого наркотического 
вещества. Один из членов группы приговора 
суда решил не ждать и поспешно скрылся. Од-
нако за пределы области уехать не успел, его 
задержали. Наказание всем троим грозит - до 
20 лет лишения свободы.

Сотрудники Управления ФСКН России по 
Воронежской области изъяли около 150 кило-
граммов героина и марихуаны и зафиксировали 
с начала этого года более 500 преступлений. 
Также в суд были направлены обвинения на 298 
человек, раскрыто 62 преступления, связанных с 
наркопритонами. Управление организует и анти-
наркотические мероприятия для пропаганды 
здорового образа жизни. Их посетили 55 тысяч 
человек, больше половины из которых – дети.

Погорели на «Приме»
Лискинские полицейские «откопали» 
табачную фабрику в… Рамони.

На след этой кустарной фирмы, штамповав-
шей контрафактные сигареты «Прима», поли-
цейские вышли от ворот Лискинского рынка, 
где 30-летний местный житель торговал ими по 
цене, которая была почти вдвое ниже рыночной. 
В ходе проведения оперативно-разыскных ме-
роприятий у продавца было изъято более 1500 
пачек сигарет «Прима Дона» с наклеенными на 
них контрафактными акцизными марками. При-

чём к моменту задержания предприимчивого 
коммерсанта он успел реализовать тысячу пачек 
дешёвых поддельных сигарет на сумму 14000 
рублей, заявив полицейским о своём неведении о 
«левом» происхождении реализуемого товара.

Решив докопаться до поставщиков контра-
фактных сигарет, лискинские сыщики вышли 
на цех по производству… строительных блоков 
на территории одной из строительных фирм в 
Рамони.

- Ничего общего со стройкой этот цех не имел, 
- рассказывают оперативники Лискинского отде-
ла МВД России. – В его просторном помещении 
арендаторами было установлено современней-
шее импортное оборудование для изготовления, 
фасовки и упаковки сигарет марки «Прима». 
Здесь же в огромных ящиках-контейнерах 
находилось табачное сырьё и уже готовая к 
отправке упакованная продукция… Трудились 
здесь рабочие из Украины и республик Сред-
ней Азии. А организовал этот табачный бизнес  
62-летний воронежец.

При обыске в фиктивном строительном цехе 
оперативники изъяли 14 тысяч пачек поддель-
ных сигарет марки «Прима», свыше 300 тысяч 
упаковок табачных изделий и более 200 тысяч 
контрафактных марок акцизного сбора стоимо-
стью 14 рублей 60 копеек каждая. Таким образом, 
лискинские полицейские не только пресекли не-
законное производство, но и воспрепятствовали 
недополучению в бюджеты всех уровней более 
2,5 миллиона рублей.

Борис ВАУЛИН, Анастасия БОКОВА,  
Николай КАРДАШОВ, Юрий ШАМИН.
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